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    本报讯（记者 张钰芸）嚼碎

嘴里的润喉糖，整一整身上的西装
外套，面对着眼前的两个手机，周

五晚上的7时半，徐剑锋站在上海
遵义馆前，为遵义林下鸡“代言”。

作为上海市第三批援黔干部、遵义
市商务局副局长，这是他第一次直

播“带货”，助力消费扶贫。

“大家好，我是上海市第三批
援黔干部徐剑锋，今天要为大家介

绍一款特色产品，遵义林下芙蓉江
五爪鸡。”一改往日的严肃形象，徐

剑锋听取同事的建议，满脸微笑地
出现在抖音、有赞爱逛等平台的上

海遵义馆直播间里，直接面对上海
的消费者。

“芙蓉江五爪鸡是上海和对口

帮扶遵义的成果，为什么这么说
呢？因为这是来自上海的鸡苗，养

在了遵义的芙蓉江畔。”在直播间
里，徐剑锋娓娓道来，面对“看不

见”的观众介绍这款鸡的特点。
“五爪鸡是上海农科院的技术

人员研究培养出来的品种，曾经获

得国家进步二等奖。为了帮助遵义
脱贫，上海提供该品种的鸡苗给当

地农户养殖，养到5个月后出栏，再
统一收购活鸡点对点运输到上海

的指定屠宰场进行屠宰，最后以冷
鲜鸡的形态，全程冷链送到上海市

民家中及其他销售渠道。”
说到兴起，旁边的主持人递上

了一只冷鲜鸡，徐剑锋脱下西装，

披上白褂子，手持菜刀，现场宰鸡。
弹幕里有观众来问：“平时在家会

做菜吗？”徐剑锋立马回应：“脏活
儿累活儿都是我做，宰个鸡不在话

下。但我不会烧菜，幸好今天这只
鸡呀，只放清水盐巴来炖。”

整整两个小时的直播里，他介

绍了遵义林下鸡的生长环境、养殖
过程、营养价值、物流链路等等，还

现场煮了一锅鸡汤，邀请工作人员
一起品尝，更少不了号召观众们

“买买买”：“你下单买了一只鸡，就
是代表我们上海，帮助遵义农民脱

贫致富。”
直播带货效果如何？记者从遵

义新景农业有限公司获悉，在电商

平台上，当晚售出了2000多只芙蓉
江五爪鸡，销售额20多万元，1万多

个粉丝参与互动观看平台直播。而
且现在上海市民还在不同电商平

台进行复购。
就在上个月，随着正安县脱贫

摘帽，遵义原有的8个贫困县全部

退出贫困县序列，率先在贵州省实
现整体脱贫。2013年，上海开始对

口帮扶遵义，沪遵扶贫协作从此一
路相随。其中，消费扶贫的效果尤

为显著。从直播中的遵义林下鸡，
到遵义赤水冬笋、习水麻羊、桐梓

方竹笋、余庆农家腊肉、绥阳空心
面以及道真灰豆腐果、花椒等大山

深处的美味，都在上海有了销售

“直通车”。
不返贫才是真脱贫，今年沪遵

两地的消费扶贫有个“666”计划。
今年6个月，遵鸡、遵笋、遵茶、遵

畜、遵辣、遵菜的六大板块入沪，准
备进驻上海的菜场、商超、社区、学

校、机关和企业。其中，打了直播头
炮的遵鸡，今年的养殖规模将激

增到1000万羽，带动2000多户建档
立卡的贫困户增收。“局长直播带

货”只是一个开始，“遵鸡入沪”的
新渠道还将不断拓展，“沪遵消费

扶贫协作展示展销专柜”将进入大

润发等商超，各大电商平台也将全
面布局。

买买买 遵义林下鸡直通上海
沪援黔局长直播带货助力消费扶贫
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    五角场商圈是上海

东北角的城市副中心，
疫情发生前，日均人流

30万-50万人次。近期，
五角场也面临着人流急

剧下跌的考验，特别是餐
饮、服饰销售等业态更是

首当其冲，大学路上开了
又关的餐饮店铺便是一

个缩影。

大考当前，与其被动
等待，不如主动出击。会

议中，商家代表纷纷交流
了各自开直播、发消费

券、增加户外餐饮位、推
出金融类服务等不同的

引流方式，特别是各种直
播带货更是成为这些传

统企业打造消费新场景
的一次试水。

各施其招
引导消费
百联又一城的营销

负责人介绍说，他们已注

册抖音号计划搞直播，商
场内的品牌商非常积极，

主动提出各种直播策划。
在苏宁易购五角场店，29

岁的家电销售员余丽丽

接受突击培训后，短短 1

个月就成为拥有 30万观

众的网红主播。苏宁易购包罗万
象的场景式智慧零售模式也让

余丽丽有了远超淘宝主播的场
景资源，所以，她的销售更有带

入感。就拿几天前在场景厅房中
直播某品牌锅具来说，余丽丽的

销量同比增长 3.6倍，显示出直

播带货的强大能力。
除了塑造线上带动线下的

消费新方式，商家们也没放弃传
统手段。苏宁易购和万达已先后

大手笔地各自掷出数亿元消费
券刺激消费，接下来的一两个

月，其他商家也纷纷计划跟进各
种促销方案，互相借力，让五角

场商圈的整体吸引力再

上一个台阶。

打组合拳
危中寻机
努力就会有收获，在

危机中寻找生机，让企业

更加明晰方向。就拿受到
冲击最严重的餐饮企业

来说，合生汇的营销人员
介绍说，虽然餐饮业的全

面复苏尚待时日，但哥老

官、点都德等具有鲜明特
色的网红店已经率先开

始了排队等位的节奏，无
形中倒逼其他同行思考

如何做出自己的特色和
优势。从这个意义上说，

疫情是一次大浪淘沙，促
使企业在求生中成长。

寒冬终将过去，现在
正是练内功的好时机。百

联又一城的代表告诉大
家一个好消息，商场 10

楼屋顶花园刚刚开放，春
意正浓，他们愿意拿出这

块场地资源与商圈伙伴
携手共谋，提升商圈品

质。五角场商圈发展委员
会主任刘亮还拿出了一

套“组合拳”的思路方案，
征求代表们的意见。在这

套方案中，既有人气网站哔哩哔

哩的线上资源优势，又有适合当
前特点的半成品、速食品整合推

广等活动，再辅以特色菜宣传、
五角场美食地图发布等方式，希

望能帮助更多企业危中寻机。
短短 2小时会议，大家争相

发言。这已经是两周来五角场商

圈商家们的第二次头脑风暴，
就在这一两周的时间里，商圈

的人气已在逐渐爬升。接下来
怎么办？抱团取暖，做出特色，提

升品牌，转型升级，是大家共同
的心声。

本报记者 孙云

    户外空间多、知名品牌多，会呼

吸又好买的开放式奥特莱斯，近期
重新成为申城市民热衷的休闲消费

之地。携家带口，逛店、拍照、散步；
大包小包，试穿、买单、血拼⋯⋯春

暖花开，疫情之后的首个小长假，沪
上奥特莱斯人开始多了起来，闷了

两个多月的市民用“买买买”来迎接

春天。

坚持上新
客流快速回升
今天中午，百联奥特莱斯广场

（上海·青浦）迎来客流高峰，停车场

基本爆满，部分国际品牌店开始限
流，结伴而来的消费者等在门口。

“最近几个周末，自有停车场已爆
满，小长假里我们在青浦交警大队

的协助下，疏导小汽车停到临时停
车场去。”百联奥特莱斯广场相关负

责人说，“补偿性消费”已经开始复
苏，昨天到店客流量已恢复到疫情

前的 80%，销售额也恢复了 70%。
看着小长假的人气，百联奥特

莱斯广场 A 区某奢侈品品牌店长
艾米说，相信不久就能回到日常状

态，甚至创下新高。“虽然报复性消

费不太会在一线大牌中发生，但因
为国外疫情比较严重，公司愈发重

视中国市场，所以最近我们拿到的
核心产品越来越多。”她表示，再加

上近期消费者无法出国，代购也几

乎停滞，消费回流是肯定的。“你看，
我们现在摆出来三排风衣，之前就

只有一排，预计清明小长假的销售
额能恢复到原来的八成。”

而在上海佛罗伦萨小镇，从 4

月 1日起恢复正常的营业时间，也

发出了消费复苏的信号。“我们在

2月 17日恢复营业，目前小镇内的
店铺复工率为 100%。”上海佛罗伦

萨小镇相关负责人表示，近期客流

量和销售额恢复到了疫情前的七到

八成。
“今年以来出的最远的门，就是

上海佛罗伦萨小镇了。”拎着两三个
购物袋，梁小姐和朋友相约“血拼”，

她告诉记者，原本以为是“错峰”，没
想到不管是一线大牌，还是大众品

牌，门口都是人。“主要是因为限流
吧，店铺里人流不算很多，这点比较

让人放心。”

线上发力
消费明显回补

“这款是珠光色，和照片上的不
一样，我给你拿尺码 40的。”“40会

不会太小啊？”“请问你多重，平常穿
几码？”“快递费是到付吗？”“苏浙沪

地区快递包邮。”一来一去间，徐丹
在手机上又做成了一笔生意。

徐丹是百联奥特莱斯广场 C

区的品牌女装销售员，向她下单的

大多是店里的熟客，“我们把新款的
照片和小视频发到顾客群里，有兴

趣的人会私信询价。”前段时间，因
为客人很少到店，摸不到、试不了新

装，徐丹会主动告知面料成分和衣
物手感，有时还会充当模特拍下试

穿效果。她说，相比 2月，3月、4月

的到店客流和销售额逐步回暖，“每
个星期都能上个台阶，预计五一前

后恢复常态。”
上海佛罗伦萨小镇也迅速整合

线上资源，在其官方线上商城推出
了每日限时秒杀和每周品牌闪购等

活动。无论是女神节、白色情人节，
还是在清明小长假启动的春季欢购

活动，都有相应的“云购物”活动，不
错过任何一个促销季。“目前，官方

线上商城整体销售有 3倍以上的成
长。”相关负责人表示，顺应“无接

触购物”趋势，未来会推出更多线上
购物活动。

信心依旧
升级购物体验
集旅游、购物、休闲和娱乐为一

体，让人边赏景边购物的市郊奥特

莱斯已经承接起了消费复苏的“蓬
头”，以高颜值兼具高性价比的特

色，成为不少消费者的首选。而疫情
的发生，也没有阻挡市郊奥特莱斯

的发展，上海佛罗伦萨小镇二期工

程已经在 3月下旬正式复工。
记者了解到，二期项目地上总

建筑面积约 2.7万平方米，新增店
铺约 120个，并配置了地下两层约

4.7万平方米的停车库，预计增加停
车位近 1000个。

“我们始终对中国市场充满信
心。”上海佛罗伦萨小镇表示，小镇

二期项目将延续一期的设计风格，
以意大利经典建筑风格为设计灵

感，地上二层局部三层，并将立体喷
水池、连廊透明顶盖等全新设计理

念融入二期建筑之中。此外还将新
增约 3000平方米的“奇幻丛林”家

庭娱乐中心，供各年龄段的儿童及
成人娱乐，在满足“亲子游”顾客需

求的同时，也再次升级“一站式”购
物体验。

本报记者 张钰芸 钱文婷

停车场车多了 品牌店要限流

申城奥特莱斯消费渐渐复苏
前天下午 1时 35 分，距离会议原定开始时间还有

25 分钟，在五角场商圈发展委员会的会议室里，商圈各
商家的代表们已陆续提前来到会场。下午 2时不到，参会
者就到齐了，一场以提振商圈人气为主题的“头脑风暴”
提前开始。商圈代表们提前到会的迫切心情，折射出商家
不想错过“复工复产、提振经济”这班车，毕竟，大家已经
积蓄了太久的能量，需要一个厚积薄发的契机了。

■ 奥特莱斯广场，购物的市民渐渐多了起来 张钰芸 摄
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